
地区内パブリック・コメント実施結果まとめ

意見提出者数 ６人

意見件数 ３８件　（うち修正　９件）

№ 地区 該当する項目 意見の概要 意見に対する計画策定懇談会の考え方

1 中央東 ⑥重点的な取り組み

「Ⅰ中心市街地の活性化」に関係団体との連携を
図りながら福島駅東口駅前再開発事業へ協力し、
早期の事業完了を応援します。と記載されている
が、文末を「目指します。」とした方がよいと思
う。

ご意見として承ります。

（理由）
福島駅東口駅前再開発事業は事業主体である「組合」が事業完了を目指し、組合
に加入していない者も含めて「地域」で事業を応援していくとの整理をさせてい
ただきましたので、素案のとおりといたします。

2 中央東 ⑥重点的な取り組み
「Ⅶ環境と衛生」でごみ出しのルールについて触
れられているが、ごみ出しのルールが守られるよ
う、周知徹底をお願いしたい。

ご意見として承ります。

（理由）
ごみ出しのルールの周知を含めた快適な生活環境の保全を推進する計画内容とし
ておりますので、素案のとおりとさせていただきます。
いただいたご意見を参考に地域におけるごみ出しルールの周知を図り、取り組み
を強化して参ります。

3 中央西 ⑥重点的な取り組み
子どもたちや若者が集まる公園や娯楽施設が少な
いので、中央西地区にそのような施設を作っても
らいたい。

ご意見として承ります。

（理由）
本計画は地域住民が主体的に取り組む内容を計画するものであり、行政が行う施
設整備や施設整備の要望事項を計画するものではありませんので、素案のとおり
とさせていただきます。

4 中央西 ⑥重点的な取り組み
不審者の発生を抑制するなど、特に子どもたちの
安全確保に力を入れてもらいたい。

ご意見として承ります。

（理由）
子どもたちの安全確保については、重点的な取り組みのⅡ　安全・安心なまちづ
くり　方針２に基づき、「児童生徒の登下校時の見守り隊活動を継続して実施す
る」こととしており、交通事故防止や不審者の発生抑制などの内容を含むもので
あるので、素案のとおりとさせていただきます。
いただいたご意見は地域活動を実践する際に、十分に参考とさせていただきま
す。

5 蓬萊
①地域ビジョン
②地域の個性

１つ目の地域ビジョンは「子どもから高齢者ま
で、地区住民であることに誇りと愛着を持ち、
ずっと住み続けたいと思えるまち」とするべき。

ご意見を踏まえて、「若者から」を「子どもから」へ修正します。
また、人材・ネットワーク等の３行目も「若者から」を「子どもから」へ修正い
たします。

その他については、ご意見として承ります。

（理由）
地域ビジョンの表現方法は計画策定懇談会において検討し、ご意見の趣旨を含む
ものと解釈しておりますので、ご意見として承ります。

6 蓬萊 ①地域ビジョン

２つ目の地域ビジョンは「さまざまな地域団体に
みんなが参加し、すぐれた人的資源に活躍の場を
提供して、住民が互いに高めあうことのできるま
ち」とするべき。

ご意見として承ります。

(理由）
地域ビジョンの表現方法は計画策定懇談会において検討し、ご意見の趣旨を含む
ものと解釈しておりますので、ご意見として承ります。

7 蓬萊 ①地域ビジョン
３つ目の地域ビジョンは「少子高齢化が進む中で
も、近隣同士の支えあいが大切にされ、不安がな
く、安全に暮らせるまち」とするべき。

ご意見として承ります。

(理由）
地域ビジョンの表現方法は計画策定懇談会において検討し、ご意見の趣旨を含む
ものと解釈しておりますので、ご意見として承ります。

8 蓬萊 ②地域の個性
「位置」の5行目、「医科大学等」は「医科大学お
よび附属病院」とし、「等」は削除するべき。

ご意見として承ります。

（理由）
「等」には、附属病院のほかふくしま国際医療科学センターなど学部系・病院組
織によらない機関を含んでおりますので、ご意見として承ります。
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9 蓬萊 ②地域の個性
「人口」の3行目、「高齢化率」は「高齢化」に修
正するべき。

ご意見を踏まえて、「高齢化」と修正します。

10 蓬萊 ②地域の個性
「歴史」の１行目と3行目、「清水町」は「清水町
村」と修正するべき。

ご意見を踏まえて、１行目と２行目は「清水町村」と修正します。３行目は蓬萊
地区誕生の時ですので、素案のとおり「清水町」といたします。

11 蓬萊 ②地域の個性
「地域の個性」という表現は「地域の特徴」と修
正するべき。

ご意見として承ります。

（理由）
本計画においては各地区の特徴を個性として捉えることとしており、他の地区に
おいても「地域の個性」と表現することで統一しておりますので、ご意見として
承ります。

12 蓬萊 ②地域の個性
蓬萊地区は福島市内で最も外国人住民比率の高い
地区ですので、地域の特徴で触れておくべき。

ご意見を踏まえて、外国人居住に関する記載を追加します。

13 蓬萊 ③地域の取り組みの実績
地域活動の紹介として「非行防止パトロールの様
子」を写真で掲載しているが、別な写真に変更す
べき。

ご意見を踏まえて、写真を差し替えます。

14 蓬萊 ④地域の強みとなる資源
（１）「神社仏閣・景勝地を活かした地域の活性
化と伝統文化」は、「神社仏閣・景勝地ならびに
伝統文化」と修正すべき。

ご意見を踏まえて、「神社仏閣・景勝地ならびに伝統文化の保存活動」と修正し
ます。
なお、本計画においては「地域の強みとなる資源」を施設や史跡といった形ある
もの（ハード的なもの）だけでなく、地区の取り組み（ソフト的なもの）も資源
として捉えることとしております。

15 蓬萊 ④地域の強みとなる資源

（３）「地区内の企業等や近接地区の大学・病
院」の等は不要であると思う。
企業が就労先としての「資源」と解釈しているの
であれば「就労先と利便性に恵まれた安心な住環
境」といった表現とすべき。

ご意見を踏まえて、「地区内の企業や近接地区の大学・病院等」と修正します。
その他については、ご意見として承ります。

（理由）
地元に立地する企業は「就労先」としてだけでなく、地域防災力の向上や地域で
のイベントにご協力いただいているため、就労先としての資源に限定するもので
はないと考えております。

16 蓬萊 ④地域の強みとなる資源

（３）「経験豊かな人材」がなぜ蓬莱に多いの
か、疑問に思う人がいると思われるため、「福島
大学や県立医大の元教員、あるいは県・市の元幹
部職員など」といった文言を加えるべき。

ご意見として承ります。

(理由)
経験豊かな人材が蓬萊地区に多い理由は多々ありますので、特定の職業を列記す
ることは控えさせていただきます。

17 蓬萊 ④地域の強みとなる資源
（４）「子どもたちの居場所と交流の場」とは、
具体的に何を指すのか分かりにくいので、説明を
加えるべき。

ご意見を踏まえて、「蓬萊児童センターや蓬萊こどもの部屋「虹」等を中心とし
た自由に過ごせる居場所において異なる世代間との交流を図ることができま
す。」と修正します。
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18 蓬萊 ⑤地域課題
蓬萊地区のどこが問題なのかなど、地域問題を整
理して記述する大事な部分なので、丁寧に書くべ
き。

ご意見として承ります。

(理由)
計画策定懇談会において、丁寧な議論や意見交換を行い「地域課題」を整理いた
しました。地域課題の記載にあたっては、項目を絞り込み、簡潔な記載とするこ
とで、地域にお住いの方にとって分かりやすさを優先させていただきました。

19 蓬萊 ⑤地域課題

地域課題について下記のように記載してはどう
か。
（１）家族の分解によって高齢者の単身世帯が増
え、また住宅の世代継承がスムーズになされない
ことから空き家も増加しています。こうしたこと
もあって地域の人間関係が希薄になりがちであ
り、社会的孤立、ひいては孤独死も増加する恐れ
があります。「近隣の支え合い」がますます切実
に必要とされているのが現状です。

ご意見として承ります。

（理由）
地域課題の記載にあたっては、項目を絞り込み、簡潔な記載とすることで、地域
にお住いの方にとって分かりやすさを優先させていただきました。ご意見の内容
については、素案に含まれる内容であると捉えております。

20 蓬萊 ⑤地域課題

地域課題について下記のように記載してはどう
か。
（２）公園や街路の傷み、幼稚園の廃止や学校で
の空き教室の増加といった、社会資本の老朽化や
遊休化が目立ち始めています。少子高齢化の進展
を踏まえた更新と再構築の時期を迎えていると言
えます。（ハード面の課題について言及しても良
いのではないか。）

ご意見として承ります。

（理由）
本計画は地域住民が主体的に取り組む内容を計画するものであり、行政が行う施
設整備や施設整備の要望事項を計画するものではありませんので、素案のとおり
とさせていただきます。

21 蓬萊 ⑤地域課題

地域課題について下記のように記載してはどう
か。
（３）町内会をはじめとする住民組織やサークル
は健在であるとはいえ、それらの多くが担い手不
足という共通の問題に直面しています。すぐれた
人的資源に恵まれながら十分に活躍の場を提供し
えているとはいえず、宝の持ち腐れとも言える状
況です。若い世代の人づくりを進めるとともに、
長寿社会の長所も生かした担い手確保の工夫が必
要です。

ご意見として承ります。

（理由）
素案の地域課題（２）に記載の「指導者の発掘、育成」に地域活動の担い手の育
成や確保といった内容を含みますので、素案のとおりとさせていただきます。

22 蓬萊 ⑥重点的な取り組み
Ⅰ・Ⅱ・Ⅲ・Ⅳ・Ⅴの項目立ては固定されていな
いのであれば、蓬萊地区の課題を踏まえた順序と
内容で記述すべき。

ご意見として承ります。

（理由）
項目立ては固定されたものではありませんが、計画策定懇談会において検討した
内容です。重点的な取り組み内容については、令和３年度以降に地区で取り組む
べき内容を検討し記載したものであり、記載の順序によって取り組みの優先度が
変わるものではありません。

23 蓬萊 ⑥重点的な取り組み

Ⅰ「情報発信」
「空き家の発生を抑制する」ことの中には、言う
までもなく「新規の入居者をふやす」ことが含ま
れているはずです。「所有者への相談窓口」をつ
くるというのはいわば「供給サイド」の方策で
しょう。これとあわせて「需要サイド」の方策と
しての情報発信が肝要かと思いますので計画に記
載すべき。蓬萊地区は決して住みにくい場所では
なく、人を呼び込むＰＲ材料はいろいろありま
す。ポイントは誰をターゲットにして発信するか
です。（たとえば蓬莱で生まれ育ったあと転出
し、その後定年を迎えた前期高齢者層。彼らに
とっては「ふるさと回帰」になります。）

ご意見として承ります。

（理由）
ご意見にある「需要サイド」の方策については、今後の取り組みの課題として検
討させていただきます。

24 蓬萊 ⑥重点的な取り組み

Ⅱ「地域コミュニティ」
「元気な高齢者の活動を活性化する」ための新規
事業として、交通教室、食事会や遊びの伝承も悪
くはありませんが、分かりやすく近道なのは老人
クラブ（寿会）へのテコ入れです。若い層との交
流以前に、高齢者同士の交流や学習活動をいっそ
う活発にすることが先決です。会員減少や人材難
からつぶれる老人会もあると聞きますので、ズバ
リ「老人クラブ（寿会）への加入促進」を謳って
みてはいかがでしょうか。

ご意見として承ります。

（理由）
「老人クラブの加入促進」につきましては、計画策定懇談会の中で発言のあった
事項であり、重要な取り組み内容であると考えております。ご意見の内容につい
ては、元気な高齢者の活動を活性化し、明るく元気な蓬萊地区を築くという方針
のもと、具体的な取り組み内容を検討する際に改めて検討させていただきます。

25 蓬萊 ⑥重点的な取り組み

Ⅱ「地域コミュニティ」
「地区のネットワークづくり」の新規事業があり
ません。「町会50年史」をまとめたばかりの蓬萊
町第一町会としては、「町内会のあり方を考え、
ともに発展の道を探る運動の展開」といったもの
が書ければいいのですが、これは手前味噌でしょ
うね。なお、蓬萊地区はサークル活動が盛んです
し町内会もそれなりに頑張っていますが、「ネッ
トワーク」の形成という点で福島市のモデルたり
得るレベルになっているかどうか、私には分かり
ません。

ご意見として承ります。

（理由）
蓬萊地区では、地域活動の担い手である町内会や各種サークルの活動が活発であ
り、地域コミュニティの推進が図られていると理解しております。当該計画期間
である令和３年度～令和７年度において「共創」によるまちづくりに取り組み、
地域コミュニティのさらなる推進を図っていきたいと考えております。
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26 蓬萊 ⑥重点的な取り組み

Ⅱ「地域コミュニティ」
「地域住民の交流」の２つの新規事業について、
具体的な事業内容が決まっているのであれば、説
明を加えるべき。

ご意見として承ります。

（理由）
より具体的な事業内容については、当該計画期間である令和３年度以降に検討を
進めて参ります。

27 蓬萊 ⑥重点的な取り組み

Ⅲ「子どもの健全育成」
新規事業について、具体的な事業内容が決まって
いるものなのか、説明を加えるべき。
「子育て世代にとって魅力のあるまち」とは、ど
んな地域なのでしょうか。（愉快なママ友？　学
校の成績レベル？　部活？　学習塾？　保育所や
幼稚園？　それともＰＴＡ活動が楽なこと？）

ご意見として承ります。

（理由）
より具体的な事業内容については、当該計画期間である令和３年度以降に検討を
進めて参ります。
また、地区の様々な活動団体が連携して子育て支援をすることで、子育て世代に
とって魅力あるまちにしたいという意味ですので、連携のパートナーは教育機
関、ＮＰＯ、サークルなどが想定されますが、現時点で特定しているものではあ
りません。

28 蓬萊 ⑥重点的な取り組み

Ⅳ「安全・安心」
蓬萊は水害の心配はまずありませんが、豪雪時の
除雪と熱中症対策は重要だと考えています。新規
事業の「孤立しないように交流の機会をつくり、
孤独死を防ぐ見守り活動に取り組みます」は賛成
です。ただ、交流の機会を作っても出てこないよ
うな人が孤立しているわけで、町内会で実際に具
体化するのはなかなか難しいのが現実です。

ご意見として承ります。

（理由）
ご意見のような実態の把握に努め、当該計画期間である令和３年度以降に具体的
な取り組み内容を検討して参ります。

29 蓬萊 ⑥重点的な取り組み

Ⅴ「環境整備」
団地のスタートから半世紀となり、地域の環境
（社会資本）が老朽化しています。古いものを単
に元に戻すのではなく、少子高齢化の現状に見
合ったリニューアルを考えなければなりません。
「地区の自然環境・社会環境を改善するための計
画作りに取り組む」といったことは記載できない
ものか。

ご意見として承ります。

（理由）
本計画は地域住民が主体的に取り組む内容を計画するものであり、行政が行う施
設整備や施設整備の要望事項を計画するものではありませんので、素案のとおり
とさせていただきます。
また、計画策定懇談会において「社会環境の改善（ハード整備）等の計画作り」
を取り組むとしておりませんので、ご意見として承ります。

30 西 ⑥重点的な取り組み

水質日本一の荒川の文言を活用し発信する。この
水を活用した農業の取り組みとして、米のブラン
ド化や、米、野菜に「水質日本一で育てた・・」
などの表記を入れ、販路の拡大や地区の知名度向
上につなげるべき。

ご意見を踏まえ、重点的な取り組みを下記のとおり修正します。

スポーツ・観光施設や水質日本一の荒川をはじめとした自然などの地域の魅力を
積極的にＰＲし、観光スポットや特産物などのブランド化を図ります。
また、ご意見を参考に具体的な取り組み内容を検討して参ります。

31 信夫 ⑥重点的な取り組み
西道路南伸区間に「大森城山」「明成高校」の案
内表示板の設置すべき。

ご意見として承ります。

（理由）
Ⅲ地域資源の利活用やⅥ地域産業・地域振興の取り組みにおいて、有効な取り組
みと判断されれば、関係機関の協力を得て設置することを検討してまいります。
いただきましたご意見は、今後の事業の参考にいたします。

32 信夫 ⑥重点的な取り組み
西道路南伸区間平面交差の周辺部に「道の駅」を
建設してほしい。（福大食農部、明成高校、地元
の方の直売所。学生の経済の学びの場として活用
できる施設）

ご意見として承ります。

（理由）
本計画は、地域住民が自ら取り組む内容を定めた計画ですので、道の駅建設の
ハード整備は、この計画にはなじまないものです。
なお、Ⅵ【方針２】西道路南伸とあわせて活力のあるまちづくりの取り組みにお
いて地域振興策を検討していくこととしております。
いただきましたご意見は、今後の事業の参考にいたします。

33 信夫 ⑥重点的な取り組み
西道路から城山公園、パークゴルフ場までの道路
拡張整備し、沿道には四季の花木を植栽するとす
べき。

ご意見として承ります。

（理由）
本計画は、地域住民が自ら取り組む内容を定めた計画ですので、道路拡張整備の
ハード整備については、この計画にはなじまないものです。

沿道への花木の植栽については、Ⅲ【方針１】幹線道路沿道や高速道路法面の花
壇等を利用して花いっぱい運動に取り組むとしており、その中に包含されると考
えます。
いただきましたご意見は、今後の事業の参考にいたします。

34 信夫 ⑥重点的な取り組み
城山周辺の民有地を借上げなどをし、福大食農学
部、明成高校、地元住民で、四季折々の花木等を
植栽するとするべき。

ご意見として承ります。

（理由）
Ⅲ【方針１】城山を核としたまちづくりに取り組むとしており、この取り組みを
更に発展させる提案と考えます。現段階で民有地借上等の具体的な計画ありませ
ん。
いただきましたご意見は、今後の事業の参考にいたします。

35 信夫 ⑥重点的な取り組み
大森城山を起点として高倉山、蛇音山、新田茂田
川や信夫の歴史資源を回遊するルートを整備する
とすべき。

ご意見として承ります。

（理由）
Ⅲ【方針１】城山を核としたまちづくりの取り組み及び【方針2】歴史資源を結ぶ
散策路の環境整備等に取り組むとしており、その中に包含されると考えます。
いただきましたご意見は、今後の事業の参考にいたします。
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36 信夫 ⑥重点的な取り組み
まちづくりについて、夢のある方や若者と共に話
し合える場を早急に立ち上げてほしい。（観光協
会、城山を愛する会を中心として）

ご意見として承ります。

（理由）
Ⅵ【方針２】地域振興策を信夫地区未来会議等で検討するとしており、その中に
包含されると考えます。現在、高校生から子育て世代等で構成された信夫の里ま
ちづくりワークショップを実施し、まちづくりに取り組んでおります。
いただきましたご意見は、今後の事業の参考にいたします。

37 飯野 ⑥重点的な取り組み

Ⅱ安全で安心な住みやすいまちづくり
方針４　デマンド型の乗り合いタクシーの運行に
関する検討をいつ頃までに行い、素案を作成し公
表するのか。

ご意見として承ります。

（理由）
令和３年度から５年間においての計画の中で、市と町会等において検討を進めて
いくため、具体的な時期は明示しておりません。

38 飯野 ⑥重点的な取り組み

Ⅲ地域資源の利活用
方針２　遊休農地の活用と里山の荒廃を防ぐ取り
組みについては、これまで具体的な対策、行政と
しての助成処置の広報が行われなかったため取り
組みが進まなかったと思う。取り組みが進む方法
をお知らせすべき。

ご意見として承ります。

（理由）
現行の計画においても遊休農地の活用に関する内容はありましたが、この５年間
で地区全体の具体的な対策とまでは至っておりません。地域においては主体的に
花木等を植栽し遊休地を活用しているところもあり、このような先進的な事例も
踏まえ、取り組みが進む方法を今後の５年間の中で検討してまいります。


